

草津白根山噴火

「想定外の想定」こそ防災の要諦

何の前兆もない、突然の噴火

だった。火山国日本において、もはや「想定外」は通用せず、災害はいつ、どこでも当然に起こりうる。その危険を意識し、向き合って暮らさざるを得ない現実を改めて痛感する。

群馬県草津町の草津白根山の一つ、本白根山が噴火した。噴石が1キロ以上飛散、陸上自衛隊員が命を落とした。小規模噴火とはいえ結果は重大で、分析や今後の警戒に努めるとともに、全国の災害対策、避難計画などの再点検を急がねばならない。今回の噴火が、重点観測地点の火口から2キロしか離れていないにもかかわらず、全くノーマ

愛媛新聞1月25日

社説

だろうことが推察される。

草津白根山は、気象庁が観測データを24時間監視し、噴火警戒レベルを発表する38の「常時観測火山」の一つ。だが警戒は

振り」となっても早い段階で、発から130キロ先にある熊本・

それでも、今後の火山災害を未然に防ぐためには、観測の限界を踏まえた上で教訓を学び、政府は15年、改正活動火山対策特別措置法を施行。全国49の活火山の周辺自治体や観光施設が、だからと言って「火砕流が

生かしていかなばならない。注力すべきは正確・迅速な情報提供と、一人一人が「想定外の想定」をすることであろう。その意味で、気象庁が噴火直後に登山者らに警戒を呼び掛ける「噴火速報」を発表できなかった問題は、看過できない。計画策定は一刻を争う。

速報は、2014年の御嶽山噴火を機に導入。だが噴火の情報は悪天候で確認できず、精査に手間取って一報が出たのは約1時間後だった。これでは、危険回避の役には立たない。「空

決定は、現在の火山学では原